

衆議院 第二十九回国会

政治改革に関する調査特別委員会議録 第六号

(一〇九)

平成六年六月二十三日(木曜日)

午前十時開議

出席委員

委員長

古賀誠君

光君

理事 須賀福志郎君

理事

笠川堯君

理事

左近正男君

理事

逢沢一郎君

理事

大島理森君

理事

川崎二郎君

理事

津島雄二君

理事

山本公一君

理事

岡田克也君

理事

笛木竜三君

理事

佐藤幸三君

理事

佐藤泰介君

理事

佐藤義夫君

理事

佐藤義治君

理事

竹内讓君

理事

冬柴鐵三君

理事

三原朝彦君

理事

増子輝彦君

理事

委員外の出席者

参議院議員 関根則之君

同日 公職選挙法等の一部を改正する法律案(松浦功君外七名提出、参法第四号)(予)

参議院議員 一井淳治君

同日

参議院議員 天野英太郎君

は本委員会に付託された。

六月二十二日

第二に、参議院比例代表選出議員の選挙における名簿届け出政党等の得票率要件につきましては、直近における衆議院議員の総選挙または参議院議員の通常選挙における当該政党等の得票総数が有効投票総数の百分の四以上であることから百分の二以上であることに緩和することとしたておりります。

第二に、参議院の各選挙区に出政黨等が行う新聞広告の公費負担につきましては、「政党等の当該選挙における得票総数が有効投票総数の百分の一以上である場合に限ること」といたしております。なお、この法律は、公布の日から施行することいたしております。

何とぞ、御審議の上、速やかに御賛同あらんことをお願い申し上げます。

○松永委員長 これより質疑に入ります。

質疑の申し出がありますので、順次これを許します。細田博之君。

数は正の案がまとまりましたということでござります。大変、関係議員各位の御努力に対し敬意を表するものでござります。もちろん、両院制でござりますし、衆議院の制度につきましても参議院で十分御審議いただいたわけでござりますから、私どもいろいろ申し上げますが、差し出がましいということでなく、率直にお聞きをいただきたいと思います。

参議院といふこの選挙区制度自体が、「一名の定員からあるいは八名まで」というふうに、ごく限られた人數を割り振つておられるということで、どうしても格差は大きいものになり、それが衆議院と異なる最高裁判決などに対する反映にもなつてゐると思うわけでござりますので、格差論その他

について若干質問をしたいのですが、その前に、せつかの機会でござりますので、この案が決まりますに至るまでにさまざまな御議論があつたものと思います。そして、一部の議論は先に残されたことがあるのじやないか、例えば比例制の扱いですとか記号式の問題をどうするかとか、その他いろいろおありになつた思いしますので、端的にどういう経緯があつたかということを御説明いただければと思います。

前々から参議院の選挙制度の改正につきましては、各党各会派におきましていろいろな議論がなされてきたわけでござりますけれども、集中的に行われましたのは、平成六年の四月十九日に行われました。参議院の選挙制度に関する検討委員会を、各会派の代表十人だったと思いますが組織をいたしましたて、そこで集中的な審議をいたしました。これは、単に選挙制度だけではなくて、参議院

の機能でありますとか審議、運営のやり方をやはり再検討をする必要があるんじゃないかな、そういう一つ

た問題と選挙制度の問題というのは必ず絡み合う問題だから、阿々相まって抜本的な改正をすべきだ、しかし、残念ながら、来年もう既に通常選挙を控えておりまして、とても時間的な余裕もないということです。とりあえずは抜本的な改革は今後に譲りまして、とりあえずの、当面の改革をやろうということになつたわけです。

しかし、それにはいたしましても、いろいろな問

題点で、当面やりたいということを検討委員会として結論を得ましたのは、まず定数を、今二百五十二人でございますが、一人減らしまして二百五十八人にしようではないか、それが一つございま

す。それから、選舉区の定数是正でございますが、これは、いわば四増四減にするのか、実質的に四増五減にするのかという議論でござりますけれども、結局、減員区に鹿児島を加えまして、一回の選挙につきましては四増五減でいいたらどう

か。それが先ほど申し上げました全体定数の二一人減というものがつながるわけでございます。そういう結論を一応検討委員会としては得ております。

もう一つ大きな問題は、比例代表選挙のやり方の見直しがございまして、今はすべて拘束名簿式になつておりますけれども、これを、拘束名簿・非拘束名簿組み合わせ方式というようなものをやつたらどうかということをございまして、投票

そのものは政党名でも個人名でもどちらでもよいという投票の方式をとりまして、名簿を一応各党は提出をいたしますけれども、その中で、各党を

通じまして二十五人まで、すなはち一回の比例議員の半分までの順位に入った人たちについては名簿上の順位いかんにかかわらず優先的に当選を与えるではないか、こういう考え方をもつて、そろ

う制度にこの際思い切って比例選の方を変えて、いつらどうかという問題が提起をされているわけでございます。

その他、ややこれらに比べますと小さい問題でございますが、選舉の運動期間を十七日から十四日に短縮したらどうかという問題と、今回の法案

にも盛り込まれておりますけれども、比例代表選挙におきまして名簿を提出できる政党要件を、現在の法律で四%になつておりますものを二%に引

き下げる。新聞広告につきましての公費負担の行
われる資格を有する政党につきまして一%要件を
設ける、そういう問題につきまして一応案が
まとまつたのでござりますけれども、結果的に

は、今回のよう、御提案を申し上げているよう、な内容に落ちついた、こういう経緯でございま

○細田委員 とりあえず定数は正を中心とした緊急是正ということはよくわかつたわけでございま
す。 以上です。

しかしながら、ただいまおっしゃいましたように、比例制の扱いにつきましても、どうやって順位を決めていくのかということ、それから、党の

間のくらがえどいうようなことが起つたとき、本当に憲法上も問題のない制度としてどうまして同じ問題があるわけですが、あるいは最近ある党で起こりましたように、比例には載せておいたけれども途中で除名してしまった、その下の人があなが繰り上がるという問題もあると思うのですね。

こういつたただいまおっしゃったようなまさだまな問題について、良識の府である参議院の皆様方が、さらによりよき案を詰めていただくようにお願いをしたいと思うわけでござりますが、この各県別の定数を見ると、やや十二分とは言いがたい面もあるなど。

もうちょっと進める案もあつたということをございますが、私が若干あるなと思う点を申しますと、例えば全国の平均よりも人口が多いような選挙区でも各県間のバランスをとるために定数を減らしているところもあるわけでございまして、例えば兵庫県などが典型的な例でございますけれども、どうしても千葉県よりも人数が少ない、したがって、千葉県の四名と比べると六名で多いんだから二名減らすというような、やはりこれはとりあえずの改正という色彩が強いようなことになります。おるわけでござりますが、その面についての議論をちょっとやや詳しく教えていただきたいと思ひます。

○松浦(功)参議院議員 大だいま御指摘をいたしましたとおり、今度の措置は本当に緊急やむを得ざる措置というような一面を持つております。抜本的な改正の問題については今後各党間で十分協議をして、ただいま御指摘をいたきましたような点を含めて十分な議論を通じて御納得いただける結論を導き出していきたい、こんなふうに考えております。

なお、後段の人口比に対する問題でございますが、今回は百五十二名という基本の定数をいぢらずに、なおかつ影響する県の数ができるだけ少ない点を含めて十分な議論を通じて御納得いただける結論を導き出していきたい、こんなふうに考

する、一番少なくしたい、そして逆転現象を解消したい、それだけの与件のもとで行いましたのでこういう格好になりましたが、ただいま御指摘をいただきましたとおり、いろいろ検討すべき問題を含んでおるものと十分理解をいたしております。

○細田委員 確かに百五十二名という少ない定数であつて、しかも二回に分けて選挙をする、そして四十七の都道府県に割り振つて、ある程度一人当たりの人口のバランスも最高裁判決を考えて考慮しなきやならないという、もう何か曲芸のようなことをやらなければならぬということは、大変お気の毒というか、大変な難しい情勢にあることはわかるわけです。

私はちょっと自分なりに考えてみた場合に、まあ私の試案、試みの案として考えたことをちよつと紹介しますと、参議院議員の今のような制約がありますから、例えば二三百万人の人口よりも少ないところまでは定数を例えば二名にしましよう、四百万人までは四名にしましよう、八百万人までは六名にしましよう、それ以上は八名にしましようというような定性的な代表制というものを決めますと、人口がふえて、まあ百五十二は決して多い数じゃないと思いますからじわじわとふえておかしくないし、一応その人口規模、ある程度皆さんが納得できるような人口規模別に自動的に変わっていく。だから逆転現象というものも起きないし、減らすときには自動的に減らさなきやいけない、そういうような具体的な案を考え直しては足ればいいんじゃないかなとも思つておったんです。

そうしますと、不思議なことに二三百万人、四百万人、八百万人で例えは切りますちょうどやはり百五十二におさまるのでございますが、そういうふうな、つまり、今後とも一々考え方直しては足したり引いたりするような、昔の九増十減だ、八増七減だというようなアプローチでなくて、いわゆる地域性も考えた参議院のいわば公正性というか、両方を踏まえた制度をつくるということも長

期的には著しく
わけでござり
いろいろな
緊急やむを専
ら、私なりつゝ
だいま皆さう
いう要望をな
に向けましま
ただきます。

考えてはありますけれども、
待ざる措置ということでの参考意見も申し上げ
申し上げまして、質問を

私は思つておる
も、とりあえす
ござりますか
ました上で、た
に抜本的改正
いただきたいと
を終わらせてい
きな変局を迎へ
日本の社会が改
の制度でござ
参議院の役割上
ると思うのです
それは、しかし
しく抜本改革をす
もちろん衆議院
きたわけでござ
るへよう。

たがって、制度の中においてもまた大きな内部矛盾をはらみながらも進行していく。そういう中での両院の制度改革、これが明確になつてきますから、それに対応して参議院と申しますか機能、当然変わつてくれますね。

院におきましては、最近新緑風会という、こういうまた新しい動きの中での指導的立場にあられるとおもいますが、そういう両院を御経験された、また、特に参議院は最近独自の動きといいますか、随分あると思いますが、その辺、率直な感想も交えて、あるべき姿というものの御見解をお聞かせしたいと思います。

○吉田(之) 参議院議員 答弁の機会を与えていた
だいて、大変ありがたいと思います。
参議院の果すべき機能と役割、これも問われ

期的には考へていただきたいなど私は思つておる
わけでございます。

いろいろ考へはありますけれども、とりあえ
ず緊急やむを得ざる措置ということでござりますか
ら、私なりの参考意見も申し上げました上で、た
だいま皆さん方がおっしゃったように抜本的改正
に向けましてさらに検討を進めていただきたいと
いう要望を申し上げまして、質問を終わらせてい
ただきます。

どうもありがとうございました。

○松永委員長 次に、前田武志君。

○前田委員 松浦先生初め、御苦労さまでござい
ます。

実は私、前臨時国会において政治改革関連法の
改正案を議員立法という形で出しましたときに、
参議院の方に説明要員みたいな形で行かしていた
だいて、つぶさに参議院における政治改革の議論
等を聞かしていただきました。

私のまず最初の、中身よりもむしろ参議院のそ
ういう審議の印象でございますが、ここにおられ
る松浦先生を始め、本当にそれそれが各界におかれ
て、官界であつたり法曹界であつたりあるいは
また各種の業界、産業界等において長らく御活躍
をされてトップリーダーとして実績を上げられた
方々が多い。非常に我々から見ると権威のおあり
の、本当に賢人ぞいだなどいうような感じがい
たしました。まあ我々の方は、衆議院の方はどうぞ
らかといふと發展途上国で、参議院の方は成熟し
た大国というか、老大国とは申しませんが、大國
だな、こういうような感じを受けた次第でござい
ます。

そこで、こういうような大きな時代の変化の中
で、大状況が変わつてまいりましたね。世界との
関係、世界が一つの町内会になつてきた。そして
日本の社会も各般にわたつて構造改革を迫られて
おり、もう既に実態の方がどんどん動いていく。
やがて日本は時を迎え、それを越えて、その先は
恐らく年代別の非常にアンバランス等も出てくる
でありますし、そういう今までとは違つた大

日本の社会が移行していく。そういう中での両院の制度でございますね、衆議院と、それに対する参議院の役割と申しますが機能、当然変わってくると思うのですね。

それは、したがって、制度の中においてもまさしく抜本改革を迫られることでありましょうし、もちろん衆議院の制度改革、これが明確になつたわけでござりますから、それに対応して参議院いかにあるべきか、そしてまた、これはひとつ参議院の選挙の制度のみならず、国会において議院の持つべき役割、そして民主主義の代議院制度における参議院の持つ役割、そういう観点から、この分野における大先輩であります松浦先生から御見解をお伺いしたい、こう思います。

○松浦(功)参議院議員 いろいろ御指摘をいたゞきましてありがとうございました。

やはり一般に言われておりますように、参議院というものは衆議院に対する抑制、均衡、補完といつも、どの説でも大体この三つが出てくるようでございますが、このような要素というものが実現できるような体質を持つべきだと思います。衆議院のカーボンコピードと言われるような現在の状況は大いに改める必要があるのではないか、どうか、こんなふうに思っております。

したがつて、参議院における各党各会派も、それぞれこれから参議院をどう持つていくべきかということを非常に真剣に検討しておるようですが、いままでので、それらの結論を得て、できるだけいい機会に理想的な姿に一步でも近づけるよう努力をしていかなければならぬ時代が来ています。ではないかな、こんなふうに思つております。

○前田委員 同趣旨のお尋ねでございますが、田之久先生は私の地元奈良県の大先輩でございして、私、常日ごろ御指導をいただいておるわです。

吉田先生は、御承知のように、衆議院において奈良全県一区という非常に厳しい選挙区で長年つてこられた上に、今参議院。そしてまた参

て、最後にその辺、もうどなたでも結構です
で、その辺の決意を一言だけお聞かせいただけれ
ばと、こんなふうに思います。

○松浦(功)参議院議員 非常に貴重な御指摘だと
思います。ありがとうございます。

○東中委員 恒常的に貴重な御指摘だと
思います。ありがとうございます。

○松浦(功)参議院議員 申し上げます。

私たちも全く同感でございまして、これから

参議院の選挙制度というものをどういう方向に

持っていくかという流れは、幾つかの流れに分類

できる状況までは来ておると思います。それをど

こか一つに定着させていく、そして、時間的な

問題を乗り越えるという決意を持ってやらなければ

この問題はできないだろうと思いませんので、何

とかそういう方向へ向けて前進をしてまいりたい

という気持ちでおることを申し上げて、お許しを

いただきたいと思います。

○堀込委員 ありがとうございました。では終わ

ります。

○松永委員長 東中光雄君。

○東中委員 憲法上、参議院は、衆議院と一緒に

国権の最高機関である国会を構成する、全国人民を

代表する選挙された議員で組織されると、これは

前文もそうですが、四十三条も四十四条もそうい

う建前であります。

したがいまして、参議院の選挙においても衆議

院と同様に、選挙権の平等、この原則は衆議院と

同じように貫かれなきやならぬというように私は

思うのですが、その点いかがでしょうか。

○松浦(功)参議院議員 御指摘をいただきました

とおり、一票の価値の平等ということは当然に守

らるべきことだと思います。

ただ、衆議院の場合と違いますことは、基本的

な骨組み、それの組み方いかんによつては格差が

非常に広がつてくる可能性がどうしても出てくる

ということ、このことだけは御理解をいただきた

いと思います。

○東中委員 憲法上の原則は、その原則に従つて

あるというふうにするかといふのは、憲法四十三

条に規定してあるように法律で定めるわけですか

もつともだと思ひます。

○松浦(功)参議院議員 ただいまの御質問、ご

出発した、その点は衆議院とは違うということは

わかりますが、ところが、一九四六年に制定され

てからずっと今までいわゆる定数は正がやられて

いるという点からいえば、どうし

ても直さなきやならぬ性質のものだったと思う

ことです。

ところが、とりあえずということで逆転現象だ

六・四八倍までいったと。これは随分ひどい話で

すね。これは、当然一票の価値の平等の原則が

貫かれなきやならぬといふ点からいえば、どうし

いならないということで、一票の投票権の価値がぐん

と格差が拡大して、先ほど言われましたように、

出発した、その点は衆議院とは違うということは

わかりますが、ところが、一九四六年に制定され

てからずっと今までいわゆる定数は正がやられて

いるという点からいえば、どうし

ても直さなきやならぬ性質のものだったと思う

ことです。

だから、そういう枠組み配分方式が参議院では

出発した、その点は衆議院とは違うということは

わかりますが、ところが、一九四六年に制定され

てからずっと今までいわゆる定数は正がやられて

いるという点からいえば、どうし

ても直さなきやならぬ性質のものだったと思う

ことです。

ただ、北海道は、人口が減ったのではなくて、
しかもふえたから格差が広がったのだというふう
に単純に決め込めるかどうか、いろいろ議論のあ
るところだと思います。

それで、そういう原則を貫くということで今度
の改正もやられておるんだろうと思うんですが、
改訂もやられることで今まで減るところは、
余り人口の異動がなかった、ほかにふえるところ
がたくさん出てきたからそなつたのだというよ
うな一つの考え方、これをとれることは否定をい
たしません。

今回の改正は、逆転区の解消ということが優先に
されることが多いと、今はじらのやり方について
は、まず都道府県に二議席ずつ配分をして、残
された、緊急のものだということになつておるま
で、二・一九倍ですね。だから、発足時の二・六二
三という最大格差に非常に近いぐらいに、鳥取よ
り一票の価値が弱くなつたんでしよう。それは、
一票の価値が弱くなつたんだからそれで人口が減
つたときに、鳥取はそうじやながつたのだから。
人口が減つていらないからそういう状態が続いてお
るわけですね。

だから、ふえた分を、定数をふやせばいいわけです。
そうしたら逆転解消はできるじゃありませんか。
先ほど、四百万とか二百万とかという線を引
いてやつていくと、自民党的提案も、個人的提
案だが、ありました。だから、定数がどうのこうのと
いふんじゃないといふのではありませんけれども、
これは賛成できませんけれども、全体的にはまさにその
とおりでございますけれども、全体的に定数をふ
やしていくと、北海道は逆転になつたわけですね。
それでは、出発時はそうじやながつたのだから。
だから、ふえた分だけ定数をふやして、だから、定数がどうのこうのと
いふのではなくて、格差拡大じゃないといふのと
いふのと、北海道は逆転現象が起つた原因、八人区の北海道の人口が、
四人区の神奈川、埼玉あるいは三人区の大坂など
の人口よりも少ないということで、逆転現象が起つて
いるんだから逆転現象が起つたんだじゃないか
と、そういうふうには見られませんか。

ただ、衆議院の場合と違いますことは、基本的に
骨組み、それの組み方いかんによつては格差が
非常に広がつてくる可能性がどうしても出で
てくること、このことだけは御理解をいただきた
いと思います。

○東中委員 憲法上の原則は、その原則に従つて
あるということになつたんではちょっとおかしいん
ばかりか

域、岐阜は、定数をふやすことによって格差が、これが全例えは宮城の場合は今度一・八二五倍になるのですね。だから、福岡の改正前の状態よりもずっとよくなるのですよ。

だから、福岡を削ることによって、格差を拡大することによって、宮城の格差は今度は福岡や兵庫よりも少なくなつていく。これは是正とは言えないですよ。福岡や兵庫の人たち、北海道の人たちからいえば、この改正なるものによって、法律の力で選挙権の価値を半分に奪われるわけですから。

ところが、一方では、そのことによって今度価値がふえる、この法律によつてふえるところが出てくる。これは是正という名に値しないと私は思うのです。そういう点で、是正という名による極めて不合理な措置だというふうに思います。

それで、我が党が参議院の改革検討委員会の中提出いたしました、要するに、参議院の選挙制度ができたときの経緯を踏まえて配分の方法も考へて、そして、平等原則ができるだけ尊重することで、とりあえず発足時の二票台の格差の範囲内で、最も少ない増員で人口比例配分して格差を是正するということを出しました。二十六増です。というと、現在の参議院の総定数の約一割ですね。そういう程度で出して、格差は二・七五になりますというのを提示をいたしました。とりあえずのことだけれども、そういう原則を貫いて、発足時の状況から見てこの程度のことはいいのじゃないか。

私、八次審の委員と懇談したのですが、そのときに参議院の定数是正の話が出ました。私たちは、若干の増員をしても定数是正をやるべきだということを言つたときに、八次審の委員の方から、どちらかといふやしてもいいという考え方ですかと言つたて、若干というふうに思つておりますと言つたら、八次審の委員の側から、まあ一割か一割くらいがいいということですかというような話をありましたよ。その程度は、若干の拡大はいいのじやましたよ。

ないかと答えたことがあるのですが、これが全部、まるつきり各党によつて拒否された。良識の府の参議院が非合理的なことをようやるものだとよく思うのです。

○松浦(功)参議院議員 御主張は私も承知をいた

しておりますけれども、各党各会派の合意に達するまでに至る案でなかつた、逆に言えば、その案には賛成できないという考え方であつた、その結果、逆転是正だけを緊急避難的な措置として講ずるということで本案を御提案申し上げているわけでございます。

○東中委員 定数をふやさないということがまず前提であると、定数をふやさないならふやさないで、各県に一議席配分して、残りの二十九議席をドント式で配分すれば、現行の百五十二の定数で愛知と鳥取の最大格差が三・六二二になる。定数をふやさないといつても、合理的にやればできることがありますよ。あとは個々の選挙区の要求なんということなのです。あとは個々の選挙区の要求なんということなのです。あとは個々の選挙区の要求なんといふうなことやるというのは、妥協でございませんとおもいます。

○松永委員長 次回は、公報をもつてお知らせすることとし、本日は、これにて散会いたしました。

午前十時五十分解散

〔報告書は附録に掲載〕

○「異議なし」と呼ぶ者あり

○松永委員長 御異議なしと認めます。よつて、そのとおり決しました。

等に改め、「百分の二以上」の下に「参議院(比例代表選出)議員の選挙にあつては当該参議院名簿届出政党等の得票総数が当該選挙における有効投票の総数の百分の一以上」を加える。

附則第三条に次の二項を加える。

二 施行日の前日までにその期日を公示された

参議院議員の通常選挙に係る再選挙及び補欠選挙について新法第八十六条の三第一項の規定を適用する場合においては、同項第二号

中「百分の一」とあるのは、「百分の四」とす

る。

附 則

1 この法律は、公布の日から施行する。
(適用区分)

2 第一条の規定による改正後の公職選挙法の規定は、この法律の施行の日(以下「施行日」という。)以後その期日を公示される参議院議員の通常選挙並びにこれに係る再選挙及び補欠選挙について適用し、施行日の前日までにその期日を公示された参議院議員の通常選挙並びにこれに係る再選挙及び補欠選挙については、なお從前

別表第一中「北海道」一部を次のように改正する。

第一条 公職選挙法(昭和二十五年法律第二百号)の一部を次のように改正する。

別表第一中「北海道」一部を次のように改正する。

道
城県 四人「に、「宮城県 二人」を「宮
城県 四人」に、「埼玉県 四人」
を埼玉県 六人「に、「神奈川県
四人」を「神奈川県 六人」に、「岐阜県
二人」を「岐阜県 四人」に、「兵庫
県 六人」を「兵庫県 四人」に、「福
岡県 六人」を「福岡県 四人」に
改める。

(公職選挙法の一部を改正する法律の一部改正)
第二条 公職選挙法の一部を改正する法律(平成六年法律第二号)の一部を次のように改正する。

第八十六条を第八十六条の四とし、第九章中同条の前に三条を加える改正規定のうち第八十
六条の三第一項第二号中「百分の四」を「百分の二」に改める。

第一百四十九条第四項にただし書を加え、同項

を同条第六項とする改正規定中、「当該衆議院
名簿届出政党等」を「当該衆議院名簿届出政党

書の作成につきましては、委員長に御一任願いたる。

本案に賛成の諸君の起立を求めます。
(賛成者起立)
○松永委員長 起立多数。よつて、本案は原案の
とおり可決すべきものと決しました。

お詫びいたします。

ただいま議決いたしました法律案の委員会報告書の作成につきましては、委員長に御一任願いた
ましたよ。その程度は、若干の拡大はいいのじや
ないと存じますが、御異議ありませんか。

平成六年六月二十八日印刷

平成六年六月二十九日発行

衆議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局

D